

GOBIERNO DE NAVARRA

PRESIDENCIA, ADMINISTRACIONES  
PÚBLICAS E INTERIORECONOMÍA, HACIENDA, INDUSTRIA Y  
EMPLEO

ECONOMIA Y HACIENDA

CULTURA, TURISMO Y RELACIONES  
INSTITUCIONALES

PRESIDENCIA, JUSTICIA E INTERIOR

EDUCACION

DESARROLLO RURAL, MEDIO  
AMBIENTE, Y ADMINISTRACIÓN  
LOCAL

SALUD

POLÍTICA SOCIAL, IGUALDAD,  
DEPORTE Y JUVENTUDDESARROLLO RURAL, INDUSTRIA,  
EMPLEO Y MEDIO AMBIENTE

POLÍTICAS SOCIALES

FOMENTO Y VIVIENDA

FOMENTO

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

## Los servicios de urgencias del SNS han prestado 709 atenciones relacionadas con las fiestas de San Fermín 2012

*El Complejo Hospitalario de Navarra ha atendido a 38 corredores de encierro, cuatro por heridas por asta de toro*

Sábado, 14 de julio de 2012

Los servicios de urgencias hospitalarias y extrahospitalarias del Servicio Navarro de Salud han prestado durante los Sanfermines de este año (desde las 12 horas del día 6 hasta las 8 horas del día 14) un total de 709 atenciones relacionadas directamente con la fiesta.



Encierro.

La cifra incluye las atenciones prestadas a 38 corredores del encierro (43 en 2011), de los que cuatro han sufrido heridas por asta de toro (igual que en 2011).

Estos datos han sido dados a conocer esta mañana por la consejera de Salud, Marta Vera Janín, durante la presentación del balance del dispositivo sanitario del Servicio Navarro de Salud en relación con las fiestas de San Fermín 2012. En la rueda de prensa Vera ha estado acompañada por Luis Otermin, jefe de la Unidad Clínica de Urgencias B del Complejo Hospitalario de Navarra (CHN), y por Luis Otermin, subdirector de Urgencias Extrahospitalarias, quienes han destacado que el volumen de atenciones ha sido similar al del año pasado.

A falta de doce horas para que terminaran las fiestas, Vera ha hecho un balance positivo en términos sanitarios y ha destacado que los encierros "han sido en general muy tranquilos", con cuatro cornadas por asta de toro "sin especial gravedad". También ha subrayado el buen funcionamiento de la Unidad de Primera Atención situada en el colegio Vazquez de Mella, "puesto que ha logrado evitar que personas que necesitaban ser atendidas por cuestiones menores y propias de la fiesta (contusiones, pequeños cortes, consumo de alcohol, etc) fueran a los Servicios de Urgencias de Doctor San Martín o del CHN".

Finalmente, la consejera ha agradecido la labor a los profesionales sanitarios que, desde sus puestos de trabajo, "velan para que todos podamos disfrutar con seguridad de esta fiesta".

## **Traumatismos y heridas**

De las 671 atenciones de urgencia no relacionadas con el encierro, el 56% han sido realizadas en el centro San Martín (375) y el 44% restante en el Complejo Hospitalario de Navarra (296). Cabe señalar que San Martín es el centro de referencia para las urgencias menos graves.

Casi la mitad de los pacientes atendidos (46,50%) presentaba traumatismos y heridas. También han tenido peso las atenciones por traumatismos (21,76%), las agresiones (15,20%) y, en menor medida, las intoxicaciones etílicas (7%). El resto de intervenciones han estado provocadas por intoxicaciones por otras sustancias (1,34%), toxiinfecciones alimentarias (1,04%) y atenciones de diversa índole (7,15%).

La jornada en la que más atenciones se registraron en los servicios de urgencias hospitalarios y extrahospitalarios del SNS fue el sábado 7 de julio, con 141 urgencias relacionadas con la fiesta. Le siguen por este orden el día 8 (105), el día 9 (88), el día 12 (76), el día 11 (68), el día 6 (66), el 10 (62), y el 13 (49).

Por su parte, la Agencia Navarra de Emergencias ha movilizado un total de 594 ambulancias durante estas fiestas de San Fermín en Pamplona y Comarca hasta la medianoche del día 13 (574 en 2011 y 658 en 2012).

## **Urgencias relacionadas con el encierro**

En los encierros de la presente edición de las fiestas de San Fermín, el Complejo Hospitalario de Navarra ha atendido a 38 corredores heridos, de los que cuatro lo han sido por asta de toro. Un total de 6 corredores han precisado ingreso hospitalario, uno de ellos tras el encierro de este sábado 14 de julio. A día de hoy, otros dos corredores permanecen ingresados. En todo caso, no se han registrado cornadas o heridas de gravedad.

Se mantiene respecto al año pasado el número de heridos por asta de toro. De hecho, en la comparativa de los últimos cuatro años, se observa que disminuyen (10 heridos por asta de toro en 2009, con un fallecido; 9 en 2010 y 4 en 2011).

## **Unidad de Primera Atención Sanitaria**

En otro orden de cosas, la Cruz Roja ha atendido a un total de 213 personas en la Unidad de Primera Atención Sanitaria, la mayor parte por patologías leves propias de la fiesta (pequeños traumatismos, cortes, lipotimias, desvanecimientos, caídas, mareos o intoxicaciones). Esta Unidad filtra la derivación al siguiente nivel asistencial (Urgencias Extrahospitalarias u Hospitalarias).

De las 213 atenciones practicadas, 89 eran por intoxicaciones etílicas, 64 por heridas y 14 por traumatismos. El resto entraban en las categorías de otras intoxicaciones, oftalmología, enfermedad, quemaduras, etc. Sólo tres pacientes revestían gravedad, y de ellos, dos finalmente fueron trasladados, uno al centro San Martín y otro al Complejo Hospitalario. De las 213 personas que llegaron a esta Unidad, 20 eran menores de edad.

Cabe recordar que, por primera vez, Cruz Roja ha gestionado el equipamiento material y humano (personal médico, de enfermería y auxiliar) del hospital de campaña habilitado durante los fines de semana de las fiestas en el patio del colegio Vázquez de Mella para la atención de las patologías leves propias de la fiesta. El Servicio Navarro de Salud suministra material sanitario, fármacos, etc. Esta unidad de primera atención ha estado abierta entre las 8 horas del día 6 y las 8 horas del lunes 9 y entre las 20 horas del 13 y las 8 horas de este domingo 15.